

Linterna de papel

'Linterna de papel" es un órgano de circulación restringida y pretende ser un apoyo a la formación de nuestra militancia



EDICIÓN ESPECIAL VIII

Cada 8 de marzo celebramos el Día internacional de la Mujer. Lo que pocos saben es que la promotora de esa iniciativa fue una revolucionaria alemana que vivió entre dos siglos, Clara Zetkin (1857-1933).

Dedicó toda su vida a la organización de las mujeres trabajadoras, fue fundadora de la Segunda Internacional y opositora a la dirección socialdemócrata cuando esta apoyó la Primera Guerra Mundial. Impulsó la Liga Espartaco y la formación del Partido Comunista alemán. Gran amiga de Rosa Luxemburgo, Clara Zetkin (1857–1933) jugó un papel fundamental en la historia del socialismo y del movimiento de mujeres. (Josefina Martínez)

Clara Zetkin, de soltera Clara Eissner (5 de julio de 1857 - 20 de junio de 1933), fue una política comunista alemana muy influyente, así como una luchadora por los derechos de la mujer. Militó en el Partido Socialdemócrata de Alemania hasta 1917, momento en el que ingresó a la Liga Espartaquista, ala izquieda del Partido Socialdemócrata Independiente de Alemania (USPD), que posteriormente formaria el Partido Comunista de Alemania (KPD). Fue miembra del Reichstag por KPD durante la República de Weimar desde 1920 a 1933.

A causa de la prohibición de las actividades socialistas en Alemania dictada por Otto von Bismarck, Zetkin se refugió en Zúrich en 1882, pasando luego



a París, donde jugó un importante papel en la fundación de la II Internacional. Tomó el nombre de su marido, el revolucionario ruso Ossip Zetkin, con quien tuvo dos hijos. Posteriormente, Clara Zetkin estaría casada con el artista George Friedrich Zundel desde 1899 hasta 1928.

Entre 1891 y 1917 editó el periódico Igualdad y en 1907 se convirtió en líder de la nueva Oficina de la Mujer del SPD. Fue ella la que decidió que a partir del 8 de marzo de 1911, dicha fecha se considerara el Día Internacional de la Mujer. Junto con Rosa Luxemburgo fue una de las principales figuras del ala más izquierdista del SPD, oponiéndose a las tesis revisionistas de Eduard Bernstein en el debate que tuvo lugar al inicio del siglo XX.

Cuando los Nazis tomaron el poder, el Partido Comunista fue ilegalizado y Zetkin se exilió de nuevo, esta vez en la Unión Soviética, donde murió el 20 de junio de 1933 en Moscú, a la edad de 76 años.

"...la lucha de emancipación de la mujer proletaria no puede ser una lucha similar a la que desarrolla la mujer de la burguesía contra el hombre de su clase; por el contrario, la suya es una lucha que va unida a la del hombre de su clase contra la clase de los capitalistas ."

(Zetkin, Clara. *Sólo con la mujer proletaria triunfará el socialismo,* Discurso pronunciado en el Congreso de Gotha del Partido Socialdemócrata de Alemania el 16 de octubre de 1896)) PÁGINA 2 LINTERNA DE PAPEL



da a luchar hombro con te, escrito en la "Revista todo el proletariado a trahombro a favor de las mu- La igualdad" el 14 de abril $\,$ vés de una lucha de clase jeres; desde su trinchera de 1894: "Debido a que contra clase, en estrecha de periodista, oradora, las feministas burguesas comunidad de ideas y de política, feminista comba- aspiran a conseguir refor- armas con los hombres de tió las leyes antisocialistas mas a favor del sexo fe- su clase, que reconocen de Bismarck y participo menino en el marco de la plenamente su igualdad. activamente en política sociedad burguesa, a tra- Las reformas a favor del desde la temprana edad vés de una lucha entre los sexo femenino y a favor de 20 años. Desde el sexos y en contraposición de la clase trabajadora

Feminismo burgués y feminismo de clase

inicio, Zetkin tuvo claro con los hombres de su Clara Zetkin dedicó su vi- artículo Separación tajan- burguesa en beneficio de

que la lucha por la eman- propia clase, no cuestiocipación de las mujeres nan la existencia misma no es ajena a la lucha por de dicha sociedad. Las la emancipación de los mujeres proletarias, en trabajadores y trabajado- cambio, luchan por la eliras. Así lo expresa en el minación de la sociedad son para ellas únicamente un medio para un fin, mientras que, para las mujeres burguesas, las reformas del primer tipo son el objetivo final. El feminismo burgués no es más que un movimiento de reforma, mientras que el movimiento de mujeres proletarias es y debe ser revolucionario. Las mujeres proletarias son conducidas por su posición de clase al campo de la revolución, las mujeres burguesas al campo de la reacción.

CONTRA EL FASCISMO, POR JOSEFINA L. MARTÍNEZ

El 30 de agosto de 1932, el Reichstag alemán abría sus sesiones con los nazis como primera fuerza política. La apertura le correspondía al diputado de mayor edad. A los 75 años, con la voz raspada por el paso del tiempo y la enfermedad, haciendo uso de todas sus fuerzas, Clara Zetkin pronunció el último discurso de su vida. En la cara de los nazis --que varias veces la abuchearon--, hizo un llamado a formar un frente único de la clase trabajadora, las mujeres y los jóvenes, para luchar contra el fascismo. Así culminaba su impresionante biografía política, que había comenzado 50 años antes.

Aun cuando ella no se identificaba con el término "feminista", la historia del feminismo socialista la cuenta entre sus más importantes precursoras.

La verdadera emancipación de la mujer solo puede ser alcanzada mediante la LUCHA REVOLUCIONARIA. (CLARA ZETKIN)

"Las trabajadoras, que aspiran a la igualdad social, no esperan nada para su emancipación del movimiento de mujeres de la burguesía, que supuestamente lucha por los derechos de la mujer. Este edificio está construido sobre la arena y no tiene ninguna base real. Las trabajadoras están absolutamente convencidas de que la cuestión de la emancipación de la mujer no es una cuestión aislada existente por sí misma, sino que es una parte de la gran cuestión social. Se dan cuenta con perfecta claridad de que esta cuestión nunca podrá ser resuelta en la sociedad actual, sino sólo después de una transformación completa de la sociedad."

(Extracto del discurso de Clara Zetkin en el Congreso de Fundación de la Segunda Internacional (celebrado en París, 14-21 de julio de 1889) Clara Zetkin Julio de 1889)